

PRESENTACIÓN.

José Ignacio Urquijo Valdivielso.

urkival@telefonica.net

Nacido en Ludio – Llodio (Álava, el 2 de agosto de 1960). Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Pontificia de Salamanca. Diplomado en Teología por la Universidad de Deusto. Es profesor de Enseñanzas Medias en el IES Hernández Pacheco de Cáceres. Profesor de Antropología Filosófica, y de Pedagogía y Didáctica en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas Santa María de Guadalupe (UPSA). Realizados Cursos de Doctorado en Psicología y Sociología de la Educación en la UEX en el bienio 96/98. Ha ejercido como Profesor – Tutor de Sociología en la UNED en el Centro Asociado de Plasencia, ha llevado a cabo investigaciones en el campo sociológico y varias ponencias sobre el mundo educativo, sobre la inmigración en Cáceres y sobre la cooperación al desarrollo de los países del sur. Fue miembro del primer Consejo Asesor para la Cooperación con el Tercer Mundo de la Junta de Extremadura, así como del Consejo Asesor para la Cooperación con el Tercer Mundo del Ayuntamiento de Cáceres. Fruto de su labor con el mundo de las Organizaciones No Gubernamentales para el Desarrollo fue su libro sobre cooperación internacional desde Extremadura: “Un nuevo Milenio, dos viejos mundos”, editado en el año 2000, en Cáceres, por la Asociación de Derechos Humanos de Extremadura y la Consejería de Bienestar Social.

Resumen

En la presentación se agradece la colaboración de todos los autores de artículos así como el trabajo desarrollado por todos los miembros de la Asociación de Ciencias Sociales de Extremadura por lograr aumentar las actividades en Extremadura del campo de las ciencias sociales, buscando siempre lograr una sociedad aún más abierta, plural, justa, tolerante y libre.

Palabras clave:

Inmigrantes, Extremadura, mundo rural, globalización, ciencias sociales, Magreb

Abstract

It is a great pleasure for us to present the second issue of our magazine Almenara. Over the last year our Social Sciences Association in Extremadura has worked continuously so that all our proposed activities could be carried out. In this issue Almenara includes a good variety of articles which aim to reflect our plurality and our desire to analyse our social reality from Extremadura, always, as we said in our first issue, from our efforts and desires to achieve an even more open, plural, just, tolerant and free society.

Keywords:

Immigrants, Extremadura, rural world, globalization, social sciences, Maghreb

Es muy grato para nosotros presentar el segundo número de nuestra revista Almenara. Durante el año pasado nuestra Asociación de Ciencias Sociales de Extremadura ha trabajado sin pausa para que todas las actividades marcadas como objetivo salieran adelante. Esas actividades -muchas y con implicación de muchos científicos sociales- serán reseñadas más adelante por el presidente de nuestra Asociación, a mí solo me toca hablar de una: la revista que tienes en tus manos.

Almenara recoge en este número una buena variedad de artículos que pretenden reflejar nuestra pluralidad y nuestro afán por analizar la realidad social desde Extremadura; siempre, como dijimos en el primer número, desde nuestros esfuerzos y anhelos por lograr una sociedad aún más abierta, plural, justa, tolerante y libre.

Los temas tratados son diversos, profundos y elaborados con gran rigor, mostrando en todo momento una gran capacidad de análisis y una preocupación por los sectores más desfavorecidos o más débiles de nuestra sociedad; es decir, de aquellos que más necesitan de nuestra reflexión para mostrar a toda la sociedad de qué pie cojeamos y dónde debemos aunar esfuerzos para corregir errores y cubrir déficits.

Así tenemos un artículo sobre la lengua como factor de integración de inmigrantes en Extremadura y otro que versa sobre la Tecnología de la Información y la Comunicación como inclusiva de minorías étnicas e inmigrados. En otro artículo se analiza un colectivo fácilmente influenciado: los jóvenes, mostrando la preocupación por un curioso "aprendizaje extraescolar": el consumo de alcohol de forma mayoritaria y con una prevalencia similar a los adultos.

El mundo rural extremeño, sector de peso en nuestra sociedad, está contemplado con amplitud y profundidad en otro artículo, sirva este completo análisis de anuncio al próximo X Congreso de Sociología Rural que celebraremos este año en Extremadura.

El mundo globalizado –realidad apasionante y definitoria de nuestra sociedad actual- es tratado en tres artículos desde ópticas diferentes: una desde la esperanza, dando la bienvenida al “nativo digital” protagonista cada vez mayor de las redes sociales, otra desde la crítica de una sociedad postindustrial que puede que se dirija hacia la fábrica social generalizada, y en el último artículo (segunda parte del que se editó en nuestro primer número de Almenara) analizando de forma certera los movimientos alternativos a la globalización (ATTAC)

La cercanía del Magreb a nuestra sociedad se refleja en el completo análisis realizado en el artículo que versa sobre la prensa independiente en Marruecos y la posibilidad real de ser un foro político alternativo y crítico con el poder.

También tenemos un artículo sobre la evolución de la familia, tema siempre importante y de actualidad con los grandes cambios que están aconteciendo en pocos años y la aparición de nuevos modelos familiares.

De nuevo tenemos nuestra sección de reseñas, extensa, completa y variada dónde se recogen las novedades literarias fruto de las ciencias sociales en la actualidad.

Por último introducimos en este número una novedad: abrimos una sección de aportes literarios realizados por científicos sociales, en este caso del campo poético. Merece la pena leerlo y dejarse llevar por la poesía de los campos y las aguas tranquilas que lleva el Duero.

A todos los que han escrito en este número de Almenara – y por supuesto a los que colaboraron en el número anterior- nuestro agradecimiento por unirse al esfuerzo colectivo de ACISE por llevar al mundo de la cultura y la ciencia valiosas aportaciones en el ámbito de la investigación social. Gracias a todos.